

Günther E. Braun / Frank Schulz-Nieswandt (Hrsg.): **Liberalisierung im Gesundheitswesen**

Einrichtungen des Gesundheitswesens zwischen Wettbewerb und Regulierung

2006, 196 S., brosch., 36,-- €, ISBN 3-8329-1766-7

Gesundheitspolitik ist längst zur permanenten Gesundheitsreformpolitik geworden. Die Reformen sind zunehmend geprägt von dem Versuch, über eine Kostendämpfungspolitik hinaus auch Strukturreformen einzuleiten. Wohin tendiert nun das deutsche Gesundheitswesen?

Die Autoren des vorliegenden Sammelbandes, die aus unterschiedlichen wissenschaftlichen Disziplinen kommen, erörtern und untersuchen in differenzierter Weise verschiedene Facetten einer Liberalisierung im Gesundheitswesen.

In zehn Beiträgen bietet das Werk einen Überblick über die zunehmende Auflockerung des herkömmlichen Rechtsrahmens im Gesundheitswesen und seine Auswirkungen. Dabei gewinnen nicht nur Patienten Souveränität, sondern auch größere Entscheidungs- und Handlungsspielräume der Patienten, Leistungsbringer und Kostenträger zunehmend an Bedeutung. Dabei wird der Systemwandel zwischen Wettbewerb und Regulierung hin zu einer „solidarischen Wettbewerbsordnung“ betont.

Inhaltsverzeichnis:

Günther E. Braun / Frank Schulz-Nieswandt: Einleitung: Die Liberalisierung im Gesundheitswesen – Philosophie des Sammelbandes und Einordnung der Beiträge

Karl Oettle: Zusammenhänge zwischen Marktöffnungen und Regulierungen im Gesundheitswesen im Hinblick auf die Bürger (Thesen)

Peter Eichhorn / Joachim Merk: Von der Objekt- zur Subjektfinanzierung in der Gesundheitswirtschaft

Frank Schulz-Nieswandt: Integrationsversorgung zwischen Wandel der Betriebsformen und neuer Steuerung

Günther E. Braun / Jan Güssow: Integrierte Versorgungsstrukturen und Gesundheitsnetzwerke als innovative Ansätze im deutschen Gesundheitswesen

Helmut Brede: Ökonomische Wirkungen der Kooperation und Konzentration in der Krankenversorgung

Ingrid Schmale / Johannes Blome-Drees: Solidarische Selbsthilfe im Gesundheitssektor

Peter Friedrich: FOCJ: ein neuer Körperschaftstyp im Gesundheitswesen?

Günter Püttner: Werbeverbote für Ärzte und Apotheker in Deutschland

Holger Mühlenkamp: Ökonomische Überlegungen zur Messung und Bewertung der Qualität von Gesundheitsleistungen